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Deporte a pie De obra
EL MOVIMIENTO deportivo cubano se hizo a las tareas 
de la recuperación tan pronto amainó la furia del poderoso 
huracán Irma, haciendo valer el llamamiento del Primer 
Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de 
los Consejos de Estado y de Ministros, General de Ejército 
Raúl Castro Ruz.

«Las jornadas que se avecinan serán de mucho traba-
jo, donde volverá a quedar demostrada la fortaleza de los 
cubanos y la confianza indestructible en su Revolución. No 
es tiempo para lamentarnos, sino para volver a construir lo 
que los vientos del huracán Irma intentaron desaparecer», 
expresa el mensaje de Raúl, convertido en motivación para 
las tareas de rehabilitación.

En ese sentido, las máximas autoridades del INDER y 
las direcciones provinciales de deportes han trabajado en la 
determinación de los daños causados por el meteoro, con 
recorridos que permitieron además establecer las acciones 
que deberán devolver cuanto antes la vitalidad a cada uno 
de los recintos.

«Nos toca revertir la situación actual, sin perder tiempo 
alguno ni caer en lamentaciones», aseguró la víspera Antonio 

entre ellos el Calixto García de Holguín y el Nelson Fernán-
dez de Mayabeque, donde una torre cayó al suelo y dañó la 
cerca perimetral y el acolchonamiento.

También se produjeron roturas en la cubierta del rein-
augurado Complejo de Piscinas Baraguá, situación que será 
atendida de inmediato por la misma brigada especializada 
que acometió la obra.

En la Escuela Nacional de Velas Andrés González Lines, 
ubicada en Jaimanitas y reabierta a mediados de agosto, la 
penetración del mar dañó una pared trasera, mientras que 
en la ESFAAR Cerro Pelado colapsó una parte del cercado y 
en la EPEF de Camagüey se registran afectaciones variadas.

Son estos algunos ejemplos del rastro que Irma dejó en 
centros del sistema deportivo, que gracias a su preparación 
evitó daños humanos y mitigó los materiales.

Al respecto, Becali resaltó la oportuna decisión de bajar 
las estructuras metálicas de las torres del Estadio Paname-
ricano de La Habana, y la disciplina y sentido de pertenen-
cia con que atletas, entrenadores y directivos permanecie-
ron en sus centros, y ya se vuelcan a las labores de higiene y 
organización. L

Becali Garrido, presidente del INDER, en reunión sostenida con 
los principales directivos de ese organismo.

En el encuentro se conoció que una evaluación preliminar 
da cuenta de afectaciones en instalaciones de varios territo-
rios, pero que no ponen en riesgo la próxima reanudación del 
curso escolar y de las actividades esenciales del calendario 
deportivo nacional. 

Se confirmaron dificultades en varios estadios beisboleros, 
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Enrique Figuerola Camué

1 8 / 0 9 / 1 9 7 7  Daniel 
Núñez se convierte en el pri-
mer pesista de la isla titulado 
en campeonatos mundiales, al 
levantar 112,5 kilogramos en la 
prueba de arranque de los 56 
kilos.

1 8 / 0 9 / 2 0 1 2  Fallece el 
destacado lanzador villaclareño 
José Riveira Rodríguez.

2 0 / 0 9 / 2 0 0 0  La ju-
doca Sibelis Veranes se procla-
ma campeona olímpica en los 70 
kilogramos en la cita disputada 
en Sydney, Australia.

2 4 / 0 9 / 2 0 0 0  Javier 
Sotomayor conquista medalla 
de plata en la prueba de salto alto 
con marca de 2,30 metros en los 
Juegos Olímpicos de Sydney.

2 5 / 0 9 / 1 9 9 2  Se inau-
gura en La Habana la VI Copa 
Mundial de Atletismo, el certa-
men más fuerte de ese deporte 
organizado en nuestro país. En 
la jornada inicial el saltador de 
longitud Iván Pedroso ganó la 
medalla de oro.

Por Eyleen Ríos

FUE EL iniciador de todo. De él 
partieron las historias que ahora 
tenemos en el atletismo revolucio-
nario cubano. No porque haya sido el 
primero en practicarlo, claro que no, 
pero sí porque colocó a la Isla en el 
medallero olímpico.

Su plata en Tokio 1964 resultó 
punto de inicio para lo mucho que 
vino después. Enrique Figuerola (15 
de julio de 1938) es la obligada refe-
rencia cuando queremos adentrarnos 
en el campo y pista que se fortaleció 
tras el triunfo de 1959.

Pelotero antes que corredor, 
santiaguero de nacimiento y de 
corazón, dueño de un físico que no 
impresionaba para la velocidad, pero 
rápido como pocos en la arrancada, 
“El Fígaro” fue todo tesón sobre las 
pistas.

«No fue fácil, necesité mucha 
perseverancia, corregir elementos y 
eso me llevó tiempo», asegura ahora 
en retrospectiva este hombre que en 
más de 20 ocasiones sobrepasó el 
récord nacional de los 100 metros y 
en 1967 igualó la marca mundial de 
10 segundos flat.

Orgulloso de la época que le tocó 
vivir, guarda recuerdos de la De-
legación del Cerro Pelado, de cada 
encuentro con Fidel, y se siente 
feliz cuando luego de tantos años es 
todavía reconocido en las calles por 
sus triunfos.

Este diálogo con JIT sucedió hace 
un tiempo. Las gradas de la Ciudad 
Deportiva, en las que recibió su dis-
tinción como uno de los 100 atletas 
del Siglo XX en Cuba, fueron testigo 
del encuentro en que recordó parte de 
su vida y aseguró que no cambiaría 
nada de lo hecho.

¿Por qué el cambio del béisbol 
para el atletismo?

Por mi velocidad, pero también 
me embullaron porque en esa época 
ya estaba en declive Rafael Fortún, 
y se me hizo la conciencia de que 
podía sustituirlo. Sin embargo, tenía 
muchas lagunas técnicas, había 
cumplido los 18 años y debí hacer 
muchos cambios para correr en el 
atletismo.

¿Fue esa la parte más difícil?
Creo que sí. Necesité mucha 

perseverancia y corregir elementos 
técnicos, en lo cual el entrenador 
polaco fue fundamental. Tuve que 
aprender los movimientos correctos 
a una edad que no es la adecuada. 
Recuerdo que el braceo, algo funda-
mental para mantener la velocidad, 
lo ejecutaba como los peloteros. 
Debí repetir mucho los ejercicios con 
brazos delante del espejo, llevándo-
los a la altura adecuada, para poder 
corregir el defecto.

También me tocó fortalecer la 
preparación física, pues con mi 
fuerza natural corría hasta los 60-70 
metros, pero decaía en el final. 

La plata de los 100 metros 
en Tokio… ¿Cómo la recuerdas 

ahora? 
Era un compromiso grande con-

seguir una medalla olímpica. Era 
el de más posibilidades en ese mo-
mento, sabía que tenía que ganarla 

«El atletismo es mi vida»

y eso me comprometió a dar más. 
Desde los Juegos Panamericanos de 
1959, con un bronce, enseñé lo que 
podía hacer y luego tuve la mejor 
de las atenciones desde el punto de 

vista metodológico y del entrena-
miento. 

Siempre añoré el oro, lamento no 
haberlo ganado porque estaba en el 
número uno del ranking. Aunque se 
cumplió la meta de una medalla, yo 
sé que pudo ser de oro.

Los atletas de su generación 
vivieron varios momentos histó-
ricos. Ustedes fueron los inicia-
dores de muchas cosas que hoy 
tenemos. ¿Qué se siente?

Me considero un privilegiado 
por la época en que me tocó vivir. 
Estoy feliz por todo lo que hice y lo 
volvería a hacer de nuevo. Asu-
mimos todas las tareas que iban 
más allá del deporte, pero que las 
necesitaba el país para su econo-
mía. Fuimos a cortar caña, a recoger 
café y otras cosas… Fueron años de 
sacrificios que nos formaron como 
personas de bien.

La Delegación del Cerro Pela-
do es histórica por la dignidad que 
demostró, pese a que éramos jóvenes 
que empezábamos a constituir el 
movimiento deportivo cubano. La 
pujanza fue extraordinaria y eso se 
lo debemos a nuestro Comandante 
en Jefe Fidel Castro Ruz, quien nos 
educó en ese sentido. Desde enton-
ces el mundo comprendió cuál sería 
nuestro futuro, esto que hoy tenemos 
comenzó desde allí.

¿Cuál es la mayor satisfacción 
de su carrera?

Tuve muchas satisfacciones. Lógi-
camente, la más grande fue la medalla 
olímpica. También la sentí cuando 
igualé el récord del mundo, pero es 
indiscutible que lo hecho en Tokio 
1964 fue lo más importante porque el 
pueblo la disfrutó en ese momento y 
todavía es un referente. L

2 5 / 0 9 / 2 0 0 0 
Anier García se proclama 
campeón olímpico al domi-
nar los 110 metros con vallas 
con tiempo de 13 segundos 
en Sydney, Australia.

17 /09/2000  La ju-
doca Legna Verdecia estrena 
a Cuba en el medallero dora-
do de la Olimpiada de Sydney 
al imponerse en la división de 
52 kilogramos.
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17 /09/2008  Finalizan 
en Beijing los XIII Juegos Para-
límpicos, en los que los atletas 
cubanos ocuparon el lugar 23 en 
la tabla de preseas al adjudicarse 
cinco metales de oro, tres de 
plata y seis de bronce.
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Por alfredo Rams Beceña  
y Jorge Peña Borges

LA CAZA en Cuba surgió mucho antes de 
su descubrimiento como práctica depor-
tiva y cultural, pues nuestros aborígenes, 
junto con la pesca y la agricultura, la uti-
lizaban como vía de sustento alimenticio 
para sus tribus.

Con el surgimiento de la República no 
se perdieron esas raíces. Se crearon en todo 
el país los clubes de caza que agrupaban a 
los amantes de esa tradición, interesados 
en darle continuidad y organización.

A principio de los años 60, con el sur-
gimiento del INDER, se convocó una reu-
nión representativa de estos clubes y fue 
creada la Unión Nacional de Cazadores de 
Cuba, que perduró durante casi 20 años.

Ello fue fruto del desarrollo vertiginoso 
del deporte y de que estos cazadores no 
solo dedicaban su tiempo, recursos y ha-
bilidades a abatir especies de la cinegética 
cubana, sino también a la práctica del tiro 
deportivo.

El Instituto Nacional de Deportes, 
Educación Física y Recreación (INDER) 
solicitó al Ministerio de Justicia la crea-
ción de la Federación Cubana de Caza 
Deportiva (FCCD), lo cual fue aprobado 
mediante la Resolución 291 del 17 de enero 
de 1980, teniendo al INDER como su órga-
no de relación. La misma agrupa a más de 
42 mil asociados de todo el país.

En virtud de lo anteriormente expues-
to, en Cuba la caza está considerada como 
un deporte y no una vía de sustento. Se 
trata de un método sano de recreación.

A nuestros cazadores les interesa el 
cuidado de la flora, la fauna y el medio 
ambiente, debido a que su bienestar es 
la garantía de que sobreviva su deporte 
favorito, sintetizado en la práctica del tiro 
deportivo, del cual son cantera inagotable 
para los equipos nacionales.

Esta actividad exige intensas jornadas 
de senderismo, en las que priman el ejer-
cicio físico y la sana recreación. Se regula 
por leyes y resoluciones emitidas por los 
organismos competentes del Estado, ade-
más de que la Federación cuenta con un 
código de ética para todos sus miembros.

Según el Doctor Vicente Beruvides, 
en Cuba actualmente los cazadores re-
presentan el tan necesario control bio-
lógico, debido a la falta de depredadores 
naturales, eliminados por razones ajenas 
a estos practicantes, y que son los que 
necesitan las especies cinegéticas para que 
sus poblaciones se mantengan en niveles 
sostenibles.

Pueden citarse muchos ejemplos de 
que, sin realizar un serio estudio previo, 
se ha limitado la caza de una determina-
da especie en algún lugar y allí la fauna 
existente se ha convertido en plaga, capaz 
de atacar despiadadamente los cultivos 
colindantes, al incrementarse sus pobla-
ciones y por consiguiente necesitar más 
territorio o espacio vital.

La gran mayoría de los cazadores 
cubanos, para no ser absolutos, no son 
depredadores. Son deportistas que aman 
la naturaleza y su entorno, y se vanaglo-
rian más de las capturas difíciles que de 
las cantidades.

Si bien es cierto que disfrutan un buen 
manjar devenido del resultado de la caza, 
más se complacen con la agotadora jorna-
da, en la que no solamente invierten ener-
gías físicas, sino recursos que proveerían 
una mesa más abundante y duradera. L

La caza en 
Cuba

Por Rudens Tembrás arcia 

LA CÚPULA del Comité Olím-
pico Internacional (COI) ya se 
encuentra en Lima, la capital de 
Perú, para las sesiones de su 130 
Asamblea General, que trascen-
derá a la historia por ser la primera 
en que se otorguen al unísono las 
sedes de dos ediciones olímpicas 
de verano.

La agenda de la reunión que comienza mañana 
no incluye el tradicional punto de la votación di-
recta y secreta para elegir la urbe ganadora, pues 
las circunstancias han obligado a sustituirlo por la 
ratificación (a mano alzada) de un acuerdo triparti-
to entre el COI y las ciudades de París y Los Ánge-
les, tomado el pasado 11 de julio en Lausana. 

El proceso transitará por la presentación del 
informe del grupo de vicepresidentes del COI, en-
cargado del citado trato, y luego por la valoración 
de la comisión evaluadora de las candidaturas, 
referida a las ofertas planteadas por cada una de 
las urbes.

Si como todos esperan la decisión de los asam-
bleístas es afirmativa, se procederá a anunciar 
mundialmente la doble asignación y a la firma de 
los respectivos contratos.

LA HISTORIA…
El COI publicó el 16 de septiembre del 2015 la 

lista oficial de las cinco ciudades candidatas a los 
Juegos del 2024: Hamburgo, París, Roma, Buda-
pest y Los Ángeles, esta última en sustitución de 
Boston.

Sin embargo, la urbe alemana abandonó la 
carrera el 29 de noviembre del propio año, cuando 
en referéndum el 51,7 % de la ciudadanía dijo NO 
al sueño olímpico, temiendo que los costos pro-
gramados (11 200 millones de euros) dejaran un 
pesado lastre a sus cuentas de contribuyentes.

Roma se apeó de la competencia el 22 de 
septiembre del 2016, tras la elección de la al-
caldesa Virginia Raggi, quien resumió sus ideas 
diciendo: «En Roma, con una deuda de 13 mil 
millones de euros, no podemos permitirnos el 
lujo de seguir endeudándonos para construir 
catedrales en el desierto». 

La reunión de Lima

La última cancelación fue la de Budapest, el 22 
de febrero de este año, debido —según trascen-
dió— a la falta de unidad en torno al proyecto por 
motivos políticos.

Esos acontecimientos constituyeron duros 
golpes para el COI y el movimiento olímpico in-
ternacional, pues quedaron sobre la mesa críticas 
referidas a la carestía, la falta de apoyo social y el 
cuestionable legado de las candidaturas primero, 
y de la celebración de los Juegos después. 

Ante ello, el ejecutivo del COI ideó una salida 
provechosa para todas las partes aún interesadas, 
al lograr inicialmente el acuerdo tripartito y luego 
la solución casi definitiva de la situación, a falta 
solamente de la ratificación prevista para este 
miércoles.

Lo firmado el 11 de julio en Lausana tenía la 
limitación de que París —como había afirmado 
el presidente francés Enmanuel Macrón— solo 
aspiraba a la fiesta del 2024, formulación que 
con menos fuerza también había hecho la urbe 
estadounidense.

Entonces, la estocada concluyente se dio el 31 
de julio, cuando el COI acordó con la Capital del 
Cine su retirada de la lucha por la cita del 2024 a 
cambio del otorgamiento de la del 2028 y otras 
concesiones.

La noticia se filtró rápidamente al diario Los 
Angeles Times, y trascendió que el COI adelantaría 
180 millones para las labores del comité organi-
zador; que el otorgamiento sería invariable; y que 
el contrato implicaría otorgar fondos por 1 800 
millones que podrían llegar a los 2 000 según se 
comportaran los patrocinadores. 

LAS CLAVES DE PARÍS
La Ciudad Luz y del Amor busca su tercera sede 

olímpica, tras acoger los Juegos de 1900 y 1924, 

y de fracasar dolorosamente en las 
candidaturas de 1992, 2008 y 2012.

En mayo del 2014, el Comité Na-
cional Olímpico y Deportivo Francés 
lanzó un estudio de factibilidad que 
fijó en 6 200 millones de euros el 
costo del evento, dedicando la mitad 
a la construcción de nuevas obras y 
las renovaciones urbanas.

Los días 23 y 24 de junio del 2015, 
luego de todas las aprobaciones correspondientes, 
la capital gala lanzó oficialmente su pretensión, 
revelando el logo de campaña (una Torre Eiffel 
estilizada) y el lema (La fuerza de un sueño), así 
como las fechas tentativas de las justas: 2 al 18 de 
agosto los Olímpicos y del 4 al 15 de septiembre 
los Paralímpicos. En febrero pasado se determinó 
que el slogan de los Juegos sería «Hecho para 
compartir».

La prensa especializada y otros expertos han 
identificado las claves parisinas para este inmi-
nente triunfo, que se resumen en lo siguiente: 
la campaña ha estado dirigida por figuras del 
deporte y no de la política; el dossier presentado 
al COI, además de brillante como los anteriores, 
cumplió cabalmente la agenda 2020; se recurrió a 
infraestructuras ya existentes en un 70 %; todo se 
ideó pensando en necesidades actuales de la urbe 
y sus ciudadanos; y los íconos arquitectónicos de 
París acogerán lides, aportando un valor cultural 
e histórico sin par.

Por otro lado están las cábalas: la rotación 
continental le beneficia, tras Río 2016 en Amé-
rica y Tokio 2020 en Asia; también que podría 
convertirse en la segunda urbe con tres Juegos 
organizados, luego de Londres; y que en 2024 
se cumplen 100 años de la edición celebrada allí 
mismo en 1924.

Para rematar, las autoridades y los habitantes 
de París se muestran entusiastas; tres rivales se 
retiraron y Los Ángeles aceptó el “dilate” de su 
aspiración.

La Torre Eiffel, el Campo de Marte y los Jar-
dines de Trocadero están por iluminarse con un 
festejo inolvidable. Y mientras, en la sofisticada 
ciudad norteña comenzará a rodarse un “filme” 
que promete ser muy taquillero. Los detalles irán 
saliendo a la luz. L

Tomas Bach (centro) 
junto a autoridades de 

Los ángeles y París.
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Por Wilfredo díaz García

BASILIO Fuentes Ferrer, eminente economista y matemático, na-
ció en La Habana el 29 de noviembre de 1937. Conocido en el mundo 
deportivo como la Biblia del Atletismo Cubano, dedicó más de 60 
años a los resultados del deporte rey en Cuba y el mundo.

Fue el más brillante estadístico del campo y pista en nuestro país, 
publicando alrededor de 20 libros y cientos de artículos en revistas 
y periódicos nacionales e internacionales. De esa manera ayudó a 
formar a varias generaciones de estadísticos durante sus años de 
trabajo en el Centro de Informática del Deporte del Inder (CINID).

Basilio ejerció como profesor de secundaria en el Instituto de 
Segunda Enseñanza. Alrededor del año 1950 estableció vínculos 
con las estadísticas deportivas, creando y presidiendo el Comité 
de Estadísticas de la Federación Cubana de Atletismo.

Desde el año 1950 y hasta el 2000 elaboró los rankings cubanos 
de cada especialidad atlética y tramitó personalmente el envío a 
la IAAF de los resultados de las competencias 
efectuadas en nuestros predios.

Ser un profesional insuperable y realizar un 
trabajo científico de exquisita factura propi-
ciaron que fuera admitido como miembro de 
la Asociación Internacional de Estadísticos de 
Atletismo (ATFS), de la Asociación de Escrito-
res de Atletismo de Estados Unidos (TAFWA) 
—único miembro no estadounidense— y de 
la Asociación Internacional de Historiadores 
Olímpicos (ISOH).

En el año 2007, y como premio a su incansable 
labor investigativa, fue exaltado al Salón de la 
Fama de la Confederación Centroamericana y 
del Caribe de Atletismo (CACAC).

A la par de sus incuestionables méritos como 
trabajador, el Profe, como muchos preferíamos 
llamarlo, poseía unas excelentes condiciones 
humanas. Dominaba como pocos la empatía y era 
capaz de establecer relaciones interpersonales de 
altísima calidad.

Las puertas de su casa, ubicada en el Reparto 

Sevillano del habanero municipio de 10 de Octubre, estuvieron 
dispuestas a recibir a todas las personas que llegaban con el noble 
interés de hurgar en sus valiosos archivos, de recibir ayuda para 
alguna publicación o consultar algún dato del pasado.

Otro de sus grandes tesoros fue su familia. Basilio dedicó gran 
parte de sus esfuerzos a construir un hogar sustentado en el respeto 
y los valores morales. Educar fue un sacerdocio constante en su 
amplia carrera de maestro.

Hombre de vasta cultura, recorrió medio mundo y se convirtió 
en embajador de la profesionalidad y el buen hacer. Sus trabajos 
son referencia obligatoria y consulta permanente de estudiosos y 
aficionados. Su impronta se ve reflejada en muchos ejercicios de 
pre y postgrado. 

El 25 de julio del año 2009 la familia del deporte cubano y ami-
gos de otras nacionalidades lamentaron la pérdida de este gran 
ser humano. Aquejado de serias afecciones cardiacas, se despidió 
Basilio de nosotros y lo hizo trabajando hasta el último momento. 

Su fecundo currículo, fruto de decenios de 
arduo trabajo investigativo, es el mayor legado 
que nos queda.

Se trata de una cuestión ética perpetuar la 
memoria de Basilio Fuentes Ferrer, quien puso 
su pluma y talento en función de una obra que 
resistirá el paso del tiempo y será referente 
obligatorio para todo el que desee adentrarse 
en el maravilloso mundo del atletismo.

Algunas de sus obras publicadas son:
•   Atletismo cubano, breve historia y síntesis 

biográfica (1886-2005). 
•   Técnica, secretos e historia, relevos 4×100. 
•   Cuba y  el mundo  en  los  años olímpicos 

(1924-2004). 
•   Atletismo cubano, más de un siglo de actua-

ciones (1886-2005). 
•   Enrique Figuerola, El Fígaro. 
•   Historia del Atletismo. Campeonatos Cen-

troamericanos y del Caribe. 
•   Atletismo cubano, los mejores entre la élite 

del mundo (1950-2002).  L

Los amantes de la ve-
locidad con motor se 
reencontraron el do-
mingo 3 de septiem-
bre, en el Kartódro-
mo de Cocomar, para 
correr el programa 
de exhibición que 
cerró las activida-
des del verano en el 
balneario El Salado. 
El evento sirvió de 
preparación para el 
campeonato nacional 
del 2018. (Fotos: Ca-
lixto N. Llanes)
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Cienfuegos.- POCO resta por añadir en torno a las virtudes del ajedrez como actividad intelec-
tualmente enriquecedora que trasciende el ámbito competitivo.

Apoyada en esa realidad y deseosa de aportar al aprendizaje de sus elementos básicos, la 
profesora Yuneisy Acuña concibió un medio de enseñanza conocido por JIT en la Escuela para 
Profesores de Educación Física (EPEF) de Cienfuegos.

No por gusto su colectivo habla con orgullo del primer lugar conseguido por el proyecto en el 
concurso nacional para monitores de esos planteles, donde fue defendido por Yanibet Belda-
rraín, quien acompañó a su instructora durante el diálogo devenido acercamiento a los detalles.

«El objetivo fue unificar múltiples opciones para ponerlas a disposición de los futuros pro-
fesores, y con ese fin empleamos métodos de nivel teórico y empírico después de una búsqueda 
bibliográfica y repasar algunos antecedentes», dijo Acuña sobre su “Ajedrez gigante multiuso”.

Más allá de trasladar conocimientos sobre el juego ciencia, su propuesta tributa al mejora-
miento de la utilización de la lengua materna y las matemáticas, y abre espacio a otras materias 
como anatomía, historia o química.

Probado en el círculo de interés del plantel sureño, también estimula habilidades y capaci-
dades, al tiempo que genera  recreación y fomenta valores como colectivismo y responsabilidad.

Su autora explica que a partir de las variables acordadas entre ambos equipos las letras 
colocadas en el reverso del tablero propician tareas como acoplar mayúsculas con minúsculas, o 
conformar palabras.

«Lo mismo sucede con los números que identifican las casillas y otros que están en la parte 
posterior de las mismas, pues pueden propiciar operaciones matemáticas», agregó Acuña.

Precisó que varias piezas tienen terminaciones atípicas, como sucede con los peones, que 
acogen en su interior pequeñas pelotas utilizadas para otros ejercicios.

Los propios trebejos pueden servir como obstáculos o para marcar puntos de salida o 
llegada para carreras, y el rey admite la colocación de un bastón que le convierte en soporte 
del tiro al aro.

¿Otro ejemplo? Los peones llevan dentro tarjetas con preguntas sobre historia que deben 
responder sus poseedores cuando son capturados por los contrarios.

«Como se trata de un formato amplio da la posibilidad de incorporar un mayor número de 
alumnos, o sea hasta diez por bando, y desarrolla el pensamiento grupal en función del resulta-
do», significó la “profe”.

«Otra realidad importante es que se logra casi sin gastos, a base de cartón recuperado o cajas 
y papel desechados. Apenas requerimos algo de pintura que resolvimos nosotros mismos», 
subrayó.

La multiplicidad de propósitos reunida como medio único evita su elaboración por separado, 
valores apreciados por quienes le declararon vencedor en el fórum provincial del deporte, paso 
que le aseguró presencia en la convención AFIDE del venidero noviembre.

«Todos se mostraron interesados y me sentí muy feliz porque se acercaron para conocer so-
bre sus particularidades e indagaron sobre poseerlo», recordó la monitora Beldarraín al evocar 
el evento organizado en Granma.

Buenas razones para pensar en su perfeccionamiento y expansión. (RRR) L

Los encantos 
de un proyecto

Por Roberto Ramírez

Cienfuegos.- BASTA un primer acercamiento para impactarse con la buena imagen que proyecta el 
Centro de Medicina del Deporte de esta provincia.

Sin embargo, la magnitud de lo conseguido se conoce a fondo cuando se intercambia con su 
colectivo, que agradece las transformaciones concretadas en medio del mejoramiento destinado a 
las instalaciones del sector en el territorio.

«Nosotros poseíamos un local en el hotel deportivo, pero desde los años 2003-2004 pasamos a 
este, en el estadio Cinco de septiembre, donde las condiciones no idóneas demandaron un trabajo 
constante asumido paulatinamente», comentó a JIT su director, el Dr. Alexis Jiménez.

«Esos esfuerzos, más el apoyo del Gobierno, el Partido y el INDER, permitieron que fuéramos 
ganando prestigio, y hemos emprendido un proceso de reorganización sustentado en niveles de 
presupuesto necesarios para mantenimiento y reparación», añadió.

El galeno resaltó que el inicial mejoramiento de algunas consultas, sobre todo en materia de 
puertas, ventanas y pintura, adquirió dimensiones superiores desde el 2014, cuando llegó a la tota-
lidad de los departamentos.

«Incluyó el de estomatología, que entonces estaba fuera de la instalación, además del remo-
zamiento integral del laboratorio, que no cumplía con el flujograma establecido por el CITMA y el 
Centro de Higiene y Epidemiología», enfatizó Jiménez.

Hoy está dotado de centrífugas modernas y satisface todas las normas, incluso las destinadas a 
eliminar los desechos peligrosos, y de manera general el centro tiene mejor estructuradas las con-
sultas de especialidades, con la de cardiología dotada de estera y bicicletas ergométricas.

Subsisten deudas vinculadas a un equipamiento mejor para el área de fisioterapia, pero la cali-
dad humana de quienes cubren ese frente permite mantener la satisfacción de los pacientes.

«La creación de las actuales condiciones ha permitido  organizar el trabajo con más rigor desde 
todos los puntos de vista, incluido el metodológico, y pensar en una consulta de promoción de 
salud destinada a la población obesa, hipertensa y asmática», aseveró el experto.

«Se trata de una asesoría que estamos en condiciones de ofrecer al mayor nivel, dado que 
contamos con especialistas como cardiólogos, nutriólogos, licenciados en cultura física, médicos 
generales integrales, fisiatras, etc.», acotó.

Recordó que en todo lo conseguido y lo previsto hacia el futuro ejerce gran peso el vínculo con 
las áreas de salud, gracias al cual atletas no matriculados en la EIDE y glorias deportivas reciben 
atención en sus zonas de residencia.

La institución garantiza servicios en ámbitos como medicina natural y tradicional, sicología, 
desarrollo físico y antropometría, medicina general integral, control médico del entrenamiento, 
fisiatría, cardiología y estomatología.

Su quehacer, sustentado en 74 trabajadores, incluye acciones de superación como postgrados 
concebidos por el departamento de docencia, y prevé un curso de control médico del entrenamien-
to que incluirá a un técnico de cada deporte como muestra de la prioridad asignada a esa labor.

Jiménez y sus compañeros saben que tienen otros muchos retos por vencer, pero lo vivido desde 
que a finales de los años 80 todo se limitaba a un fisioterapeuta y una sicóloga, aporta motivaciones 
para pensar en grande.

«Los planes incluyen la pretensión de convertirnos en centro docente, porque ahora debemos 
graduar a nuestros especialistas en Santa Clara, y demandamos un mayor número de médicos», 
indicó mientras mostraba el positivo panorama en que se gestan ese y otros sueños. L

Remozamiento 
para crecer
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s p r i n t  p r o v i n c i a l
O LIGA AZUCARERA DE BÉISBOL La novena de la 
avileña UEB Primero de Enero, del municipio de igual 
nombre, comandada por el DT Luis García Domínguez, 
alcanzó el primer lugar en la recién concluida Liga 
Azucarera de Béisbol. La lid se desarrolló durante los 
meses de julio y agosto con la participación de cinco 
equipos, en un sistema de todos contra todos en que 
los violeteños, ganadores en las tres últimas ediciones, 
se impusieron de forma invicta en 13 partidos, récord 
para esta competencia.

García atribuyó los resultados a la labor realizada por 
los entrenadores Norge Domínguez, Yoire Meriño y el ex-
perimentado especialista de pitcheo Eriberto Goicochea, 
así como al trabajo en equipo. Destacó además la buena 
actuación a la ofensiva de Osiel Mojena, Diosleidi Arieta y 
Alexis Cardama. (Daniel Ojeda, C. V.) O AJEDREZ EN EL 
VERANO La XI Edición del tradicional torneo de ajedrez 
Agosto de Victorias, en saludo al natalicio del Comandan-

te en Jefe Fidel Castro Ruz y el surgimiento del Comité 
Olímpico Cubano, finalizó en el municipio mayabequense 
de San Nicolás de Bari. El evento reunió a 50 trebejistas 
de siete provincias, repartidos en tres torneos de seis 
concursantes y uno abierto de 38. El grupo élite tuvo 
una nómina de cinco maestros internacionales y uno 
Fide, con ELO promedio de 2 415 puntos.

En el Élite resultó ganador el camagüeyano Carlos 
Albornoz (2 467) con seis rayas, seguido por el güinero 
Henry Soto (2 451) y el matancero Marcos Gómez (2 
415), ambos con cinco y medio puntos cada uno.

En el grupo uno se impuso el MF capitalino René 
Álvarez con siete unidades. Detrás se ubicó el lajero 
Alejandro García (5,5). En la llave dos el triunfo corres-
pondió al avileño Carlos Castellanos (7), seguido por el 
Experto Provincial Eduardo González (5), de Güines. Por 
último, en el Abierto el artemiseño Alejandro Arteaga se 
impuso con siete unidades, y a continuación se ubicaron 

el güinero Alexei de Jesús Moreno con igual puntuación 
y la habanera Lilian Bárbara Blanco con seis y medio. 
(Osvaldo Mederos Acosta, C. V.) O INICIO DEL CURSO 
ESCOLAR EN ABREUS Conscientes de la necesidad 
de fortalecer la preparación para impulsar el deporte 
en cada barrio, comunidad y asentamiento comenzaron 
el curso escolar 35 estudiantes de la especialidad 
de Cultura Física de los municipios cienfuegueros de 
Rodas y Abreus, en el centro universitario de este 
último. Sergio Lamoté, director de la institución, les 
dio la bienvenida y los exhortó a cumplir con todos 
los requisitos, más en este período que inicia el 5 de 
septiembre, aniversario 60 del alzamiento de marinos 
y civiles en el territorio. 

En el acto estuvieron presentes además otros 
miembros del consejo de dirección, glorias deportivas 
y funcionarios de las organizaciones de masas. (María 
Carla Alonso y Alfredo Landaburo, CC. VV.)

Al concluir cada batería de ejercicios debe 
caminar respirando por la nariz y expulsando 
el aire de forma pausada y profunda durante 
alrededor de 30 segundos a 1 minuto para una 
mejor recuperación.

Che depoRtista: dos histoRias

LE ENSEÑÉ los primeros movimientos cuando 
era muy pequeño. Recuerdo que me dejaba 
ganar y él se ponía furioso. Así no quería jugar. 
Poco a poco fue progresando, y cuando estu-
diaba Medicina practicaba con buenos jugado-
res. Pero yo no estoy autorizado a juzgarlo como 
ajedrecista, porque soy muy malo, a pesar de 
que también he practicado bastante ese juego. 

Sabía que en Cuba jugaba con grandes aje-
drecistas. El maestro Najdorf, de la Argentina, 
me había dicho en el año 1962 que Ernesto era 
un jugador de primera categoría. Posteriormen-
te hizo declaraciones en un diario de Buenos 

Jugador  
de Ajedrez

La motocicleta COMPRÉ una motocicleta de poca cilindrada para mis hijos Ernesto y 
Roberto. Tenía un solo cilindro y era bastante vieja. La llevé a mi casa y les 
expliqué cómo se hacía para manejarla.

Ellos sabían que cuando yo tenía 17 años me lo pasaba haciendo toda 
suerte de piruetas en motocicleta y que además tenía la pretensión de ser 
un corredor. Para mí era el deporte ideal y, junto con algunos amigos, rato 
libre que teníamos lo dedicábamos a las excursiones en motos. 

Cuando terminé mi explicación teórica, quise enseñar prácticamente 
lo que había dicho. Subí en la motocicleta, hice arrancar el motor y muy 
airoso salí acelerándolo. Pero no me fijé en un colchón de arena que había 
en el camino, donde la rueda delantera se trabó y la moto se volvió hacia 
adelante. Yo salí por el aire, dando mi cabeza contra el suelo. 

Nunca olvidaré la risa de toda la barra de chiquilines que habían ido a 
tomar lecciones de cómo se manejaba una motocicleta. Y los que más se 
reían eran mis hijos.

El episodio sirvió como ejemplo y cada vez que yo quería teorizar, ellos 
me recordaban la lección de aprendizaje de moto. 

Mi porrazo les sirvió de experiencia y al poco tiempo los chicos ma-
nejaban el artefacto a la perfección y con él adquirieron el dominio de la 
máquina y del camino. 

A Ernesto aquella pequeña motocicleta le dio oportunidad de conocer 
nuevos parajes y algún tiempo después —ya hombre— hizo colocar a su bi-
cicleta un pequeño motorcito e inició con ella un raid por el norte argentino. 
¡Llegaría a recorrer alrededor a 4 mil kilómetros! Se despertaba en Ernesto 
una curiosidad por nuevos horizontes —curiosidad que no lo abandonó 
nunca— y que más adelante completaría con interés científico y social. 

Aquella pequeña motocicleta, sin duda alguna, fue el comienzo de expe-
riencias que le llevaron a ser un maestro en el arte de transitar caminos. L

Aires en un artículo donde dice que el Che tenía 
una biblioteca ajedrecística compuesta por más 
de 500 volúmenes. Y agregó: 

«¿Cómo jugaba? Era un jugador bastante 
fuerte. Prefería el juego agresivo y era dado a 
los sacrificios, pero bien preparados; por lo que 
pude ubicarlo como de primera categoría.»

Dijo Najdorf que jugó con el Che en Cuba, 
donde lo había invitado a jugar diez partidas 
simultáneas, que se realizaron en un club de 
ajedrez donde participaron algunas personas 
del Gobierno. Y añadió: 

«Con el Che yo llegué a estar un poco mejor 
y le ofrecí tablas. Las rechazó con estas pala-
bras: —“Mire, maestro, siendo estudiante de 
Medicina yo perdí contra usted en una exhi-
bición que dio contra 15 tableros, en el Hotel 
Provincial de Mar del Plata, y ahora prefiero 
perder o buscar el desquite”—.»

«Acepté la invitación a la lucha, pero fue 
tablas.»

* Padre del Guerrillero Heroico Ernesto 
Guevara de la Serna. Textos aparecidos en 
el libro Mi hijo el Che, de la Editorial Arte y 
Literatura, 1988. L 

Por Ernesto Guevara Lynch*

Ejercicios para 
fortalecer 

extremidades 
inferiores

4 P. I. Apoyados sobre la espalda, brazos 
abajo y piernas flexionadas y apoyadas con una 
ligera separación, cadera elevada mantenida, 
pierna derecha al frente, subir y bajar la pierna 
de forma continua, sin tocar el suelo, entre 
10 a 15 repeticiones. P. I., cambio de pierna, 
realizar de 2 a 4 tandas.

P. S.: Aumentar de 15 a 20 repeticiones.

Leyenda: P. I. - posición inicial / R.- repeti-
ciones / P. S.- practicante sistemático

DIRECCIÓN DE EDUCACIÓN  
FÍSICA Y PROMOCIÓN DE SALUD

3 P. I. Cuatro puntos de apoyo con pierna 
derecha atrás, realizamos  flexión de la rodilla 
buscando el contacto del talón con los glúteos, 
entre 12 y 15 repeticiones, cambio de pierna 
y ejecutamos el mismo movimiento de 2 a 3 
tandas por pierna. 

P. S.: Aumentar  de 15 a 20 repeticiones y 
de 3 a 4 tandas.

2 P. I. Cuatro puntos de apoyo con pierna 
derecha atrás apoyada al suelo, realizamos: 
elevación de la pierna y brazo contrario. P. I.,  
alternar con la otra pierna y brazo, realizar de 
2 a 3 tandas de 8 a 15 repeticiones.

P. S.: Aumentar  de 10 a 15 repeticiones por 
tanda cumpliendo adecuadamente el tiempo 
establecido de descanso. 

1 P. I. Nos colocamos en cuatro puntos de 
apoyo, vista al frente, realizamos: elevación 
lateral de la pierna derecha y P. I. cambio de 
pierna, realizar de 2 a 3 tandas de 8 a 15 repeti-
ciones con cada pierna con un tiempo de recu-
peración entre tandas de 15 a 20 segundos. 

P. S.: Realizar de  2 a 5 tandas igualmente 
pero de 10 a 15 repeticiones (en la última re-
petición de cada tanda, se debe mantener la 
extensión de la pierna de 5 a 10 segundos y 
volver a P. I.).
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57 Serie Nacional 2017-18 Estadísticas
h a s ta  s e p t i e m B r e  5

Pitcheo

Ofensiva

Defensa

Estado de los 
Equipos

Equipo JJ JG JP
pri 22 18 4
cav 24 16 8
ltu 23 15 8
ind 23 14 9
scu 22 13 9
mtZ 24 14 10
art 23 13 10
Gra 24 13 11
ssp 24 12 12
vcl 24 11 13
hol 24 11 13
cmG 24 10 14
iJv 23 9 14
maY 24 8 16
cFG 24 6 18
Gtm 24 5 19

PCL Frank monthiet ind 0.39

JL mario batista maY 13

JI 19 lanzadores 6

JC
dachel duquesne
ulfrido García

cav
scu

3

JR mario batista maY 13

JG Yosvany torres pri 5

JP Jonathan carbó iJv 5

L 5 lanzadores 1

JS isbel hernández pri 8

ENT Yosvany torres pri 47.1

K Yoanni Yera mtZ 41

BB
pedro agüero 
Yosver Zulueta  

Gtm
vcl

21

AVE raúl González cav 443

C
lázaro cedeño
Guillermo avilés 

Gra
Gra

25

H Yunier mendoza ssp 39

2B Yusniel ibáñez cFG 10

3B Yuniesky larduet ltu 3

HR lázaro cedeño Gra 7

SLU dennis laza maY 693

BR eduardo blanco mtZ 12

CR donal duarte pri 5

CI lázaro cedeño Gra 28

DB Jordanys acebal iJv 8

BB Yunior paumier hol 36

K lionard Kindelán scu 20

ENT norel González vcl 213

O Guillermo avilés Gra 240

A Juan arencibia pri 103

E
Yosbel pérez 
Juan m. martínez

cmG
mtZ

10

TL Guillermo avilés Gra 249

DP Guillermo avilés Gra 27

PB eliecer González Gtm 6

BR Javier Fuste vcl 14

CR Jordanys acebal iJv 14

“EL PODERÍO ofensivo” del huracán Irma 
se antepuso a la 57 Serie Nacional de Béisbol, 
justo cuando debían iniciarse las novenas 
subseries de una lid marcada por la rivalidad 
y el liderato indiscutible de los vegueros de 
Pinar del Río. 

Más allá de las deficiencias en varios 
órdenes de juego, y del ajetreo que han traído 
los sucesivos cambios en los horarios y sedes 
de los partidos, la justa avanza despertando 
interés y confirmando que la tropa dirigida por 
Pedro Luis Lazo será muy difícil de batir, al 
menos en esta fase.

Los ajustes en el calendario afectan la diná-
mica del evento, pero se han aprobado a partir 
de dos premisas esenciales: las posibilidades de 
los territorios para brindar el espectáculo en la 
tarde-noche; y el cumplimiento de las exigen-
cias establecidas para los parques que desean 
albergar la justa. Las otras razones han sido 
puntuales y no se echan a ver.

En cuanto a la actuación de Pinar no queda 
otra alternativa que derrochar elogios, pues su 
recuperación con respecto a la gris campaña 
anterior es notable. Cumplida la mitad de la 

etapa regular, manda en la tabla con balance de 
18 triunfos y 4 fracasos, fruto de salir airosos en 
siete subseries y solo ir cediendo ante Santiago 
de Cuba por 0-1.

Los pativerdes batean colectivamente 
para positivo 287, con 39 extrabases y más 
de un centenar de carreras anotadas (107), lo 
que les reporta un índice por choque de 4.8, 
suficiente para que su pitcheo garantice las 
victorias. 

El sistema ofensivo de la tropa de Lazo llama 
la atención, pues acude muy poco al toque de 
sacrificio (6), en un torneo con equipos como 
Artemisa que ya lo ha hecho 21 veces; sus 
“artilleros”han recibido 112 bases por bolas 
(3ros.) y  22 boletos intencionales (2do.), sínto-
ma de elegir buenos lanzamientos en el home 
y de ostentar poderío; en tanto son los terceros 
que menos corredores dejan en bases (170) y 
que menos se ponchan (74).

En la alineación resaltan hombres jóvenes 
y de experiencia, cuyos dígitos califican como 
destacados: Irandi Hernández (556 de AVE), 
Reidel Álvarez (382), Lázaro Blanco (328), 
Reinier León (315), William Saavedra (311) y 

Donal Duarte (292).
Los dos últimos, además, cargan con la labor 

de líderes y lo hacen de maravillas: el inicia-
lista ha pegado ya cinco vuelacercas y tiene 18 
carreras empujadas, mientras que el antesalista 
—además de producir oportunamente— se ha 
embazado por boletos en 21 ocasiones.

La mirada a los monticulistas pinareños 
genera admiración, pues entre todos logran 
un PCL de 2.72 y toleran bastante poco a los 
bateadores rivales (238). Han ponchado (89) 
mucho más de las transferencias regaladas (49) 
y de aquellas impuestas por situaciones tácticas 
del juego (6). Y para más argumentos destaque-
mos que apenas han recibido nueve jonrones e 
incurrido en igual cifra de pelotazos y en ocho 
wild pitch. 

Yosvany Torres, Erly Casanova, Yaifredo 
Domínguez, Frank Luis Medina, Yoandy Cruz, 
Isbel Hernández y Yosvany Álvarez conforman 
la avanzada de un staff que cuando reintegre a 
Liván Moinelo —con positiva actuación en la 
Liga Profesional Japonesa— será bastante difícil 
de rendir. 

Finalmente, los abridores de Lazo exhiben 
un promedio de ganados de 875 (el más alto), 
permiten 2.63 limpias por desafío (el más bajo) 
y han sido los más trabajadores del torneo, con 
143 entradas y dos tercios, sinónimo de cubrir 
gran parte de la ruta en cada salida.

A la defensa los vegueros se muestran bas-
tante herméticos, pues cometen menos errores 
(17) que todos sus oponentes y promedian para 
adecuado 982. 

Luego de revisar estas estadísticas queda 
claro que el gran paso de los occidentales no es 
obra “mágica” del Gigante Pinareño, sino de un 
liderazgo cierto y fuerte, pero consolidado en 
rendimientos positivos en los órdenes funda-
mentales del juego.

Si por delante no quedaran dos elecciones de 
refuerzos que pueden trastocar marcadamente 
el rumbo actual de la temporada, nos atrevería-
mos a afirmar que la selección pinareña es fa-
vorita para alzar el trofeo dorado. Sin embargo, 
queda mucha historia por escribirse aun. 

Hasta el momento, vale recordarlo, también 
figuran en zona directa de clasificación a la si-
guiente fase las novenas de Ciego de Ávila, Las 
Tunas e Industriales; mientras que en territorio 
de comodines aparecen Santiago, Matanzas, 
Artemisa y Granma, vigilados —a distancias 
todavía recuperables— por espirituanos, villa-
clareños, holguineros y agramontinos.

Y para cerrar estas líneas les dejamos 
con pinceladas estadísticas generales de la 
campaña: 

Se batea para alto average de 283, con cinco 
equipos sobre 300 —Granma (312), Las Tunas 
(308), Sancti Spíritus (303), Mayabeque (301) 
e Industriales (300)— y otra cantidad similar 
por encima de 280. Se han pegado 233 jonrones, 
más de uno por encuentro, renglón en el que 
sobresalen Granma y Villa Clara con 24 y 23, 
respectivamente.

El fildeo no luce sus mejores galas (972), ya 
que como norma se falla 2.2 veces por desafío. 
Granmenses (986), pinareños (982) y mayabe-
quenses (981) van al frente de este acápite, en el 
cual preocupa mucho la armada indómita (956).

En el área de los lanzadores habría que 
resaltar las 22 lechadas propinadas y la ventaja 
—aunque ligera— de ponches (1672) sobre bases 
por bolas (1543), renglón que en jornadas pa-
sadas llegó a andar a la inversa. Los focos rojos 
están, lógicamente, en que los serpentineros 
están siendo castigados (283) y por ello admiten 
4.53 limpias por cada nueve innings.

Pronto volveremos a los estadios. A la 
pelota, nuestro pasatiempo nacional, le toca 
fungir como bálsamo tras las heridas dejadas 
por Irma. L

La Serie de Pinar

Jo
s

é
 L

u
is

 a
n

a
ya



La Habana, martes 12 de septiembre de 2017J I T

Para más información 
síganos en: @jit_digitalJit jit@inder.cuJit Deporte Cubano www.jit.cu www.inder.gob.cu

Por Eyleen Ríos

AUNQUE esta conversación ocurrió el último día del Campeonato 
Mundial de Atletismo, en la ciudad de Londres, vale “revivirla” 
ahora cuando su protagonista toma unos días de vacaciones luego 
de intensos meses de trabajo.

Se trata del triplista Cristian Nápoles, quien habla con la satis-
facción del cuarto lugar que le dejó su estreno en una competición 
grande, pero sobre todo seguro de que transita por buen camino en 
busca de sueños mayores.

«Quiero implantar un récord mundial», dice con la pasión que 
suele caracterizar su entrega en “alma y corazón” a esa espectacular 
modalidad del deporte rey.

Con 18 años, rey mundial entre cadetes (Cali 2015) y segundo a 
ese nivel entre juveniles (Bydgoszcz 2016), Cristian es todo “ritmo”. 
Le cuesta estar tranquilo y ha convertido la red social Facebook en 
un aliado para “promocionarse”.

Fotos de varios de sus saltos, un comentario de apoyo para 
sus amigos o la transmisión en vivo de algún nuevo paso de baile 
divierten a este capitalino, cuyo padre Juan Gualberto Nápoles es 
también su entrenador.

Sus marcas expresan ascenso: sobrepasó los 15 metros en el 2014 
(15,42), fue más allá de los 16 en el 2015 (16,49) y 2016 (16,92), y la 
actual temporada le vio destrozar la barrera de los 17 (17,27).

En Londres se clasificó tercero para la final (17,06) y una vez en 
ella se le vio decidido, capaz de calmarse tras fallos iniciales para 
rubricar unos 17,16 que le situaron cuarto.

De lo que sintió entonces, lo que persigue como atleta y otros 
“secretos” compartió con JIT en las afueras de la pista de calenta-
miento del Estadio Olímpico londinense, escenario de su mayoría 
de edad como saltador.

¿El mayor impacto del Mundial?
Es el paso más importante que he dado hasta ahora. Fue una 

tremenda experiencia porque resultó mi primera competencia 
grande.

¿La final?
Cuando tenía dos foul me dije: Voy a poner los pies en la tierra 

porque aquí un buen resultado define muchas cosas y hay que 
marcar pautas.

¿Es la ansiedad lo que más daño te hace?
Creo que sí. Es algo que tengo que controlar, porque me “mata”. 

Cuando logro calmarme las cosas me salen mejor. Considero que la 
solución está en pensar y concentrarme más en lo que debo hacer...

Por Roberto Ramírez

LOS CAMPEONATOS Mun-
diales de Boxeo no vivían más 
de cuatro coronaciones cubanas 
desde la edición de Belfast 2001, 
cuando estas llegaron a siete e 
igualaron su segunda mejor cose-
cha histórica.

Hace dos años la Isla conquistó 
cuatro en Doha y avanzó en rela-
ción con las ediciones de Almaty 
2013 (2), Bakú 2011 (2) y Milán 
2009 (1), pero las cinco rubricadas en Hamburgo constituyen 
un total que le acerca a sus cifras topes.

Tanto es así que ese dígito solo se superó tres veces: en Reno 
1986 (7), Tampere 1993 (8) y en el ya referido capítulo asignado 
a la capital irlandesa (7).

Lo expuesto hasta aquí bastaría para realzar el desempeño 
de los alumnos de Rolando Acebal en la segunda urbe más 
importante de Alemania, pero hay otros detalles igualmente 
merecedores de espacio.

Comencemos por recordar que fueron nueve los inscritos y 
solo dos regresaron sin preseas: el pluma Javier Ibáñez y el astro 
mediano Arlen López, única sorpresa negativa.

Colectivamente la escuadra ganó 27 de sus 31 pleitos, en una 
lid en que los restantes cinco cetros se distribuyeron entre igual 
número de naciones, incluida Uzbekistán, que lideró la justa 
olímpica y ahora perdió a tres finalistas.

Fue el onceno ascenso a la cumbre disfrutado por Cuba en 
18 incursiones de este tipo, porque no estuvo en la de Chicago 
2007, y quedó signada por la cuarta faja consecutiva del semi-
completo Julio César La Cruz.

La supremacía del camagüeyano, con la cual alcanzó el pal-
marés de su compatriota Juan Hernández Sierra, se concretó en 
medio del amplio seguimiento de que fue centro en la Sporthalle 
y otros escenarios del certamen.

Nuevamente fue indescifrable en la final para el irlandés 
Joseph Ward, su víctima en el adiós del 2015 y la semifinal del 
2013; era de los considerados “seguros” y satisfizo con creces 
los vaticinios.

«Más que mi resultado personal es importante que retu-
viéramos el primer lugar por países con un oro más que los al-
canzados hace dos años», dijo el capitán de la armada caribeña 
antes de reconocer el quehacer del colectivo técnico y el resto 
del personal vinculado a la preparación.

Otro que reeditó mandato fue el minimosca Joahnys Argi-
lagos, quien no creyó en dos fracasos anteriores ante el uzbeko 
campeón olímpico Hasanboy Dusmatov y se anotó venganza 
de mil quilates.

Lo mismo sucedió con el crucero Erislandy Savón, capaz 
de invertir lo sucedido en la definición de Doha, al disponer 
del ruso Evgeny Tishchenko, igualmente monarca bajo los 
cinco aros.

Téngase en cuenta que la fecha anterior obligó al antillano 
a pasar sobre el kazajo Vassiliy Levit, su verdugo en la “semi” 
de la Ciudad Maravillosa, lo que le colocó ante un cierre de 
alto rango.

También erigido sobre un subtítulo del 2015 se encumbró el 
peso mosca Yosbany Veitía, fiel a la convicción expuesta una y 
otra vez: «Saldar la deuda que tengo con un gran resultado». El 
muchacho volvió a llevarse el crédito frente al uzbeco Jasurbek 
Latipov, número dos del 2013, y completó la progresión iniciada 
desde que fue tercero entonces en la categoría minimosca.

El único estreno en la élite llegó por intermedio de un Andy 
Cruz que derrochó aplomo y superioridad propios de los ex-
traclases. Ajeno a cualquier sobresalto, el ligero welter regaló 
una de las más sólidas demostraciones apreciadas, en una justa 
que dejó platas para el ligero Lázaro Álvarez y el welter Roniel 
Iglesias.

El primero en apretada porfía que algunos consideraron 
mal votada, y su compañero como consecuencia del desgaste 
físico del que no se repuso tras una semifinal de abundante 
esfuerzo. Ambos cedieron a manos de subcampeones olímpi-
cos (el francés Sofiane Oumiha y el uzbeco Shakhram Giyasov, 
respectivamente) y pese a la lógica insatisfacción volvieron a 
ser parte de la vanguardia.

Lázaro llegó a su cuarta final al hilo, tras quedarse con un 
trío de tronos; y Roniel regresó a podios de este tipo después 
de brillar como ligero welter en Milán 2009.

Otras aristas serían igualmente válidas al reseñar el quehacer 
cubano en la fiesta del orbe, pero lo que nadie debe poner en dudas 
es el aplauso de que son merecedores sus protagonistas. L

ApLAusos pArA 
LA hAzAñA

¿Y qué es lo mejor?
También eso: mi “locura”, la adrenalina que se me multiplica 

mientras más compito y me siento retado.
Hablemos de tus comienzos…
Empecé cuando cursaba el séptimo grado, pero hasta noveno 

no me metí de lleno en esto. Saltaba altura y triple, y me destacaba 
más en el primero. Incluso participé y obtuve medallas en algunos 
festivales José Godoy. Pero tenía menos posibilidades por mi esta-
tura. Me decían que no iba a llegar lejos y por eso mi papá decidió 
entrenarme en el triple.

¿Cuándo llegaron las primeras marcas importantes?
Todo fue en décimo grado, con 15,35 metros en el nacional. Al 

año siguiente venía el Mundial de Cadetes de Cali (2015) y entraron 
al equipo Juan Miguel Echevarría y Maikel Massó, lo que se convir-
tió en una motivación más porque ellos estaban bien y yo también 
quería resultados para asistir a ese evento. Le dije a mi papá que 
tenía que “halar” junto a ellos e ir todos juntos adonde fuera.

Pero hay otras “historias” por ahí...
Sí, es verdad... Otro incentivo fue que ese mismo año llegó al 

equipo Julio César Carbonell, que era menor que yo, pero todos 
decían que estaba bien, e incluso hubo quien comentó que me iba 
a ganar. Recuerdo que le respondí que si perdía iba a hacerlo con 
mi mejor marca.

Y así fue, porque en la primera confrontación que tuvimos saltó 
16,02 y yo 16,01. Desde ese momento fuimos mejorando los dos, 
pero el mundial lo gané yo con 16,13.

¿Es difícil la dualidad de padre-entrenador?
Mucho, porque me exige más que a nadie. Y como además soy 

el más “indisciplinado” (risas) siempre está regañándome, pero 
tenemos una relación muy bonita.

En realidad somos un equipo unido, y nuestro entrenador 
siempre ha tratado de que nos llevemos bien y que cuando haya 
algún problema se lo contemos, porque él no es solo mi padre, es 
el de todos.

El sueño mayor…
Lo primero es que tengo como ídolo al recordista mundial 

Jonathan Edwards (18,29) y añoro romper su marca, pero para eso 
necesito pasar la barrera de los 18 metros, algo en lo que comencé 
a avanzar este año con la de los 17.

¿Entonces podemos adelantar que vas a saltar más de 
18 metros?

Bueno, eso lo dirá el futuro, pero lo que sí puedes asegurar es 
que ya trabajo para eso. L

Cristian busca 
un sueño
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